

MEMORIAS

ALBERTO del Solar inicia su diario cuando se enrola en el ejército para tomar parte de la guerra del Pacífico, a los 20 años de edad. Tal como lo señala en el prólogo de la edición de 1886 el destacado diplomático Carlos Morla Vicuña, el autor de estos recuerdos viene a engrosar las filas de los poetas militares, tradición que arranca desde la conquista con Góngora de Marmolejo, Mariano de Lobera, Pineda y Bascurán y tantos otros. Estos recuerdos tienen un sabor de tiempos idos, de momentos heroicos llenos de espíritu patriótico y de pinceladas de las bromas de esa juventud dispuesta a poner a prueba su coraje y su sentido del humor en los episodios acaigados. Como son memorias de un subteniente, hay también reflexiones sobre los sentimientos que embargaban a los subalternos frente a las acciones guerreras mismas y a las críticas estratégicas posteriores, según fuera la suerte final de cada batalla.

En la primera parte, como presentación de las rivalidades creadas por quienes después se enfrentaron en la guerra, del Solar cuenta su vida escolar de 1868 en el Instituto Sud-Americanico de Valparaíso, al cual concurrían

muchos peruanos y bolivianos, conspicuos políticos posteriormente en sus países. La frustración de los compañeros chilenos ante la llegada del Huáscar desde Europa, cuando Chile no tenía ningún barco de igual potencia hídrica, y su indignación por el orgullo y superioridad con que los peruanos los trataban. Estas riñas y venganzas infantiles serían el fermento de odiosidades posteriores. Después trata el periodo de preparación, los traslados al norte, las noticias de los triunfos, el irrefracto de los poetas con la gesta de Iquique, entre los cuales estaba él mismo y el cambio de nombre de su regimiento por el de Esmeralda. De a poco, el desierto va minando los espíritus de los hombres cansados de marchar por arenales ardientes en el día y ca la noche, bajo el frío intenso, cubiertos de capotes con capuchones, como una "peregrinación de monjes", escuchando sus propios pasos y el roce de los yataganes contra las caranayolas.

Excelente es el relato de la estadia en Loeumba y Moquegua, paraíso de cocoteros, plátanos, cañaverales y guayabos, donde en las cálidas noches las bandas tocaban las óperas favoritas de los oficiales. Allí se desarrollan las

acciones heroicas de Diego Dublé Almeyda, José Francisco Vergara e Ignacio Carrera Pinto, héroe que dos años más tarde, hace las bromas más ingeniosas. Los dramáticos enfrentamientos en la batalla de Campo de Alianza y los de la toma de Lima están matizados de las aventuras galantes en Tacna, y de un párrafo verdaderamente gracioso sobre su experiencia en el teatro chino, siendo ya secretario de Patricio Lynch en el palacio de los Pizarros. Efectivamente, como dice Morla, Alberto del Solar no necesita presentación para esta obra de juventud, era ya un excelente escritor.

V. M.

DIARIO DE CAMPAÑA

Alberto del Solar.
Editorial Andújar,
Santiago, 2000.
248 páginas.



El mercurio - Santiago

592809

Diario de campaña [artículo] V. M.

Libros y documentos

AUTORÍA

V. M.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Diario de campaña [artículo] V. M. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa